

**Victor Hugues**

**L'ambition d'entrer dans l'histoire 1762-1826**

*Michel Rodigneaux, préface de Patrick Villiers*

Kronos 101 Éditions SPM, avril 2017, ISBN 978-2-917232-61-3, 39 €

Après « La guerre de course en Guadeloupe » (cf. GHC 197, novembre 2006, p. 5003, et 198, décembre 2006, p. 5045), *Michel Rodigneaux* a consacré à Victor Hugues 6 années de recherches en bibliothèques et archives, en se déplaçant dans plusieurs villes de France, à la Guadeloupe et Cayenne, à Londres et Lisbonne, à Washington, Carthagène et Saint Martin. Il a suivi son personnage de ses ancêtres à Saint-Étienne puis à Marseille jusqu'à son décès en Guyane, en passant par Paris, Rochefort, Saint-Domingue, la Guadeloupe.

Il ne s'agissait pas ici de réhabiliter ni d'« exécuter » un personnage très controversé mais de le suivre en tentant de comprendre son évolution : passionnant parcours dans une époque mouvante et troublée.

L'auteur consacre toute la première partie à la famille, la jeunesse, la vie de commerçant sur mer et à Saint-Domingue de Victor Hugues, domaines peu ou pas du tout connus et qui expliquent en grande partie le personnage. Il étudie aussi ceux qui l'ont formé ou accompagné, famille et relations professionnelles et politiques. On découvrira sa vie d'agent secret pour Fouché ou Talleyrand. En fait ce sont « les vies » plutôt que la vie de Victor Hugues qui sont ici dévoilées, au-delà des images de l'accusateur public de Rochefort, du conventionnel qui apporta à la Guadeloupe la guillotine et l'abolition de l'esclavage et la reprit aux Anglais, du commissaire qui rétablit l'esclavage en Guyane et capitula face aux Anglo-Portugais.

Nombreux fac-similés de documents et, en fin du volume, 1 118 notes donnant sources et compléments d'information, tableaux généalogiques de l'ascendance et de la descendance (ce dernier peu lisible car trop petit), importante bibliographie et précieux index.

L'historiographie française ignore ou méconnaît ce personnage important. Le voilà mis en valeur et ses détracteurs ou ses hagiographes antillais ou guyanais vont le découvrir en sa vérité personnelle et historique.

**La catastrophe de la montagne Pelée. Un autre regard**

*Jean-Paul Poirier*

168 pages, 18 €, avril 2017, 9782343107110